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町内会連合会主催 

平成３０年度 町内会長と行政との懇談会意見交換概要 

≪と  き≫  平成３０年７月５日（木） 

 

≪と こ ろ≫  グランドホテル藤花 

 

≪開催次第≫ 

１． 開 会        

２. 主催者挨拶    名寄市町内会連合会 会長 中 村 雅 光 

３. 市 長 挨 拶        名 寄 市 長      加 藤 剛 士  様  

４. 平成３０年度の市の主な事業等     

（１）総務部 

（２）市民部 

（３）健康福祉部 

（４）経済部 

（５）建設水道部 

（６）教育部 

（７）名寄市立大学 

（８）名寄市立総合病院 

（９）消防署 

（10）農業委員会 

５. 質疑応答・意見交換     

６. 閉 会         

７. 懇 親 会        

 

≪参 加 者≫    町内会：５７名  行政：２０名  計７７名 

 

【市長挨拶】 

本日は多くの町内会長さんにお集まり頂き、感謝申し上げます。また、毎年このような

貴重な機会を設けてくださっている町内会連合会の中村会長をはじめ、役員の皆様にもお

礼申し上げます。また、それぞれ町内会という地域の一番最前線に立たれて地域町内会の

ために、あるいは町内会と行政とのパイプ役として協働のまちづくりのためにご奮闘いた

だいている皆様のご苦労に心から敬意と感謝を申し上げます。平成３０年度に入り、旧風

連町と旧名寄市が合併して１２年目が経ちました。合併後５年間は、特例区を設け、それ

ぞれの課題を解決すべく合わせるところと残すところを整理してまいりました。合併から
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１２年が経ち、一定の整理が終了し、副市長を１人制に変更させていただき、より一体感

のあるまちづくりを進めていこうという決断をさせていただいたところであります。橋本

副市長も週に１回風連庁舎に勤務いたしますし、私自身も不定期ではありますが、できる

だけ風連庁舎で執務したいと考えておりますので、どうかまた風連地区の皆様に変わらず

ご指導をいただければと思っております。 

２日前に大雨災害が発生し、特に旭川市で石狩川があそこまで氾濫する映像を観るのは

初めてで衝撃的でございました。少しずれていれば名寄市も危険な状態になっていたかも

しれません。４年前に同じような災害がありましたが、自然災害の怖さ、いつ何時何が起

こるかもしれないということを改めて感じさせられました。 

７月と８月に防災訓練あるいは防災セミナーを企画しております。広域で一気に我々の

市が今回の大雨災害のような状態になれば行政は無力であると思います。できる限り正確

かつ迅速な情報を皆様にお伝えする使命がありますが、いざというときには、それぞれ個

人あるいは地域の町内会の皆様が主体的に行動をしていただけなければならないのだなと

いうことを改めて感じました。そうした意味でも町内会の皆様が自主的にあるいは我々と

協働してまちづくりを進めていくということがこれからますます求められていく時代にな

ったのかなと思います。改めて町内会長さんにはご苦労をおかけすると思いますが、どう

か地域のためにこれからもお力添えをいただければ、あるいはご指導いただければと思い

ます。 

今日はせっかくの懇談会の機会ということですので、意見交換をさせていただいて明日

の素晴らしい名寄のまちづくりに資する一日になればと思います。本日はお集まりいただ

きありがとうございました。 

 

【質疑応答・意見交換】 

（１）堤防の草刈りについて 

有利里川の堤防に草やイタドリが伸びていて車で走っていけない。災害の時に困るので

管理をお願いしたい。【砺波】 

 

回答：建設水道部長 

数日の大雨で現場の状況がわからないので、まずは担当者と現地を早急に確認したい。

一連の雨の後の対応で考えさせていただきたい。 

 

 

（２）南広場の草刈りについて 

 南広場の草が例年より伸びている。例年通りの時期の草刈りではなく、草の伸び方にあ

わせて管理していただきたい。また、枯れ草についても対応をお願いしたい。【７区】 
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回答：総務部長 

南広場は名寄祭りの駐車場や雪フェスの会場、盆踊り会場などに使われている。草刈り

については今まで市で実施していた。今年度は業者の社会貢献として６月に草刈りを実施

いただいた。市では例年６月と８月のお祭り前に草刈りをしている。市で実施する部分は

日程調整して実施したい。社会貢献については今後も草刈りを実施していただけると思っ

ている。枯れ草の処理については検討させていただきたい。 

 

 

（３）自衛隊６５周年パレードにおける道路使用同意書について 

自衛隊６５周年パレードで関連町内会に道路使用同意書用紙が送付された。道路使用の

同意は町内会が判断することなのか。また、町内会長の署名押印が必要な書類もあったが、

町内会で判断してよいものなのか。【７区】 

 

回答：副市長 

道路使用同意書は、市が送付したものではないのでお答えするのが難しいが、このほか

にも町内会で判断に迷うものが多数あると思う。ご意見として賜りまして関係機関と検討

したい。 

 

 

（４）市立病院の駐車場について 

駐車場が朝９時の段階で満車になっており、予約時間に関係なく早い時間に行かなけれ

ばならない。それによって待合室が混むのではないか。駐車場を有料にすれば改善される

のではないか。【７区】 

 

回答：病院事務部長 

駐車場についてはこれまで整備事業を行ってきており、特に第 1 駐車場が満車になるこ

とが多くご迷惑をおかけしている。職員の駐車場も多く借り上げし現在の利用状況を調べ

ているところである。 

札幌市では駐車場を有料化している民間病院があるが、駐車場が空いていて路上駐車が

多い。専門の駐車場管理業者と検討したが、路上駐車を懸念し現状となっている。冬期間

は、駐車場内もできるだけ早めに排雪するという対応をとっている。駐車場の混雑緩和に

はいろいろ手法があると思うので勉強させていただきたい。 

 

 

（５）九線川について 

春に床ざらい及び環境整備をやっていただく予定であったが、まだ実施されていない。
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大雨で増水したので早急にやっていただきたい。【中名寄】 

 

回答：建設水道部長 

現場を確認し、対応について改めて連絡させていただきたい。 

 

 

（６）中名寄教員住宅前の市道について 

中名寄教員住宅前の市道は、車の通行が多くほこりが酷い。窓も開けられない状況なの

で舗装していただきたい。【中名寄】 

 

回答：副市長 

教員住宅前の道路については、財政的な面を含め手法を考えているが、まずは現場を確

認させていただきたい。 

 

 

（７）中名寄光回線エリアの拡大について 

中名寄の一部までは光回線がきているが、市から NTTに要請していただきたい。【中名寄】 

 

回答：総務部長 

これまでの要望状況などしっかり把握し、光回線エリアが拡大できるように働きかけた 

い。業者は一定の収益がないと難しいと思うが、粘り強く要望していきたい。 

 

 

（８）空き家問題について  

倒壊の恐れがある空き家が増えている。現状どれくらいの空き家あるのか。衛生問題、

安全問題等あると思うが、市として進んでいないように感じる。解体をやっているところ

もあるが、大きな解体はやっていないように感じる。早急に行政で管理者等を探すなどお

願いしたい。【栄町】 

 

回答：市民部長 

空き家の件数は、従来町内会アンケートの集計のみで把握していたが、平成２９年度大

手地図メーカーのデータを基礎資料に、市街地で目視による実態調査を実施した。結果、

名寄地区で空き家と思われる建物が３３０件あり、実態を確認したところ空き家は１７３

件であった。データでは空き家になっているが、実際には使われているものが６２件、更

地になっていたものが６２件、そのほか公共住宅が３３件であった。空き家１７３件の内、

見た限り使えないものが約１００件であった。智恵文地区と風連地区については今年度継
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続して実態を調査していきたい 

対応としては現地確認から所有者へ改善を依頼するまでスピード感を持って対応してい

きたい。最終的には所有者の対応次第となるが、しっかりと対応していきたい。 

 

 

（９）高校合併について 

高校合併の新聞報道があったが、市長はどのような考え方をもっているのか聞かせてい

ただきたい。【栄町】 

 

回答：加藤市長 

高校在り方検討会議で要請いただき、それを受けて市から北海道教育委員会に要請した。 

平成３２年度末に市内で間口１減という北海道教育委員会の意向があったことから、地

域で何をどうしていくのかということを議論させていただき、工業科の建築、電気が一つ

になることが決定した。また一方、北海道教育委員会からは、平成３５年度末までに上川

北学区で、もう一間口減といわれている。体力のあるうちに市内高校の２つを１つにする

という提案をさせていただいて、地域としても魅力のある学校はどうあるべきかを考えて

いくことと、北海道教育委員会にも我々の提案を受けて、魅力のある学校というのはどう

いうものかを、今一度考えていただきたいという提案をしてきている。最後まで間口を維

持するために動いた結果、統合され、地域によってあまりよくない姿になっているところ

も見受けられる。また、現在は３つのキャンパスがあり、お金がかかる仕組みになってい

る。先行して提案することで北海道教育委員会にもアイディアが生まれると考えている。

中身について具体的に決まっている訳ではないが、先手を打って提案することにより、高

校をより魅力的なものにしていくということで提案した。 

 

 

（１０）智恵文沼、天塩川排水機場について 

八幡地区から智恵文沼に流れる排水路の堆積土砂を業者に今年の冬にあげてもらったが、

途中で作業が終わっているので状況をお伺いしていただきたい。 

天塩川排水機場について、草で埋まっている部分があるので何とかしていただきたい。

【智恵文】 

 

回答：副市長 

開発・道他の官庁所管もあるが、建設水道部と防災担当が所管になるが、まずは現場を

確認して対応したい。 

 

 



6 

 

（１１）智恵文地区における学校運営協議会について 

 学校運営協議会について市から将来像が見えないと指摘されている。協議して進めてい

きたいと思っているので今後ともよろしくお願いしたい。【智恵文】 

 

回答：教育部長 

コミュニティスクールの関係で学校運営協議会を設置している。智恵文地区については

小中学校合同で設置していただいている。智恵文は初めて運営協議会を設置したというこ

ともあり、紆余曲折しながら求めるところを探しながらの運営になっていると思われる。

どれが一番正しいのか示すことが難しいが、いろいろな方面から検討していきながら、よ

りよい小中学校の運営のためにご尽力いただければと思う。 

 

 

（１２）JR智恵文駅について 

智恵文には駅が３か所あり名寄地区へ通学している学生もいる。駅が廃止にならないよ

う JRにお願いしていただきたい。【智恵文】 

 

回答：副市長 

JRの問題については市長のまとめのなかでお話しさせていただく。 

 

 

（１３）災害時の避難行動要支援者について 

災害時の避難行動要支援者について新たに避難行動要支援者の名簿を作成しているのか。

同意書を交付して同意を取っているのか。同意を取っている場合はそれを町内会に開示す

る予定はあるのか。【旭栄区】 

 

回答：健康福祉部長 

どのような手法で同意書を取るべきか防災担当と協議し、よりよい効率的な方法を模索

している。 

 

 

（１４）災害時の避難行動要支援者の移動について 

避難行動要支援者は高齢者が多い。距離があるところは車を使うことになると思うが、

事故が起きた場合に責任を誰がとるのか。市が個人の車両に保険を掛けられるよう研究し

ていただきたい。【旭栄区】 

 

回答：副市長 
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保険をかける以外の手法も考えられると思うので、研究させていただきたい。先日の雨

の状況もあるので、現実的にどうするか考えながら対応しなければいけない。意見交換さ

せていただきながら研究させていただきたい。 

 

 

（１５）交差点の冬期除雪について 

西４条北４丁目と５丁目の交差点の冬期除雪について、片側だけではなく両側の歩道を

除雪していただきたい。大学生が住むアパートが増えていることやバス停もあり、車の通

行が多くなっていることもある。また、郵便ポストへ行くためにも除雪していただきたい。

【大町区】 

 

回答：建設水道部長 

現場を確認し、いただいたご指摘を次期シーズンに向けて研究させていただきたい。 

 

 

【市長まとめのあいさつ】 

 貴重なご提言ご意見ご質問いただきありがとうございます。地域のことを真剣に向き合

うなかでのご意見だと感じました。頂戴したご意見についてはスピーディに対応させてい

ただきたいと思っておりますので、改めて宜しくお願いいたします。 

中名寄の光回線についてお話がありましたが、改めて事業者へ要請をいたしますが、事

業者の条件が具体的にどうなっているのかを確認後、地域の皆様と協議させていただきた

いと思っております。 

旭栄区からは前向きなご提案をいただきありがとうございます。災害時に全ての避難行

動要支援者の移動を行政が担保するというのは不可能ですので、地域の皆様のご協力をい

ただけなければ難しいと思っております。地域によっては車でないと避難できないという

こともあるかと思います。旭東北区では介護予防支援事業として買い物支援をやっており、

買い物に利用する車に関しての保険を市で助成している制度がありますので、やり方によ

っては自主防災組織を立ち上げている町内会に何らかの支援はできるのではないかなと思

いますので、研究させていただきたく思います。 

 除雪の関係のお話もでましたが、年々機械も増強させていただいておりますし、雪捨て

場も拡充しております。劇的ではないですが、皆様のご要望に一歩ずつでも前進できるよ

うに努力しております。また具体的な話があればいつでも教えていただきたいと思います。 

 智恵文町内会は４月から１０町内会が１つにまとまって新たなスタートをしたというこ

とでありますが、会長は大変なご苦労があったかと思います。そのリーダーシップに心か

ら敬意を表します。今後それぞれの町内会でおいても１つでは厳しいという町内会が出て

くるかもしれません。そうしたときにモデル的なケースになるかと思いますので、積極的
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な取組みに感謝いたします。 

JRのお話も出ました。我々沿線自治体は 国民皆様の税金を使わせてもらっている以上、

ご理解をいただく必要がありますので、地域でできる努力をしようという話をしておりま

す。そのなかで極端に利用が少ない駅に関しては自主管理等も含めて考えていかなければ

ならないと提案しているところでもあります。改めてそういったことも含め、今後残して

いくために駅がある地域の皆様と協議することもあるかと思います。宗谷本線を残すとい

うことが一番重要だと思っておりますので、地域の皆様にご理解いただきながら前に進め

ていきたいと思っております。ご理解とご協力をお願いいたします。 

改めて日ごろからそれぞれの町内会でご苦労いただいている皆様方に感謝を申し上げま

す。 

本日は誠にありがとうございました。 

 

 


